



Artículo

Papel militar que se juega en un escenario posconflicto

Military role played in a post-conflict scenario

Juan Felipe Palomino Otero ^{1*}, Sergio Antonio Martínez Toro ², Jorge Alberto Burgos García ³ y Astrid Calderón Hernández ⁴

- ¹ Facultad de Ciencias Navales, Escuela Naval de Cadetes "Almirante Padilla", Cartagena, 130001, Colombia; juan.palomino.o@armada.mil.co
 - ² Facultad de Ciencias Navales, Escuela Naval de Cadetes "Almirante Padilla", Cartagena, 130001, Colombia; sergio.martinez@armada.mil.co
 - ³ Facultad de Ciencias Navales, Escuela Naval de Cadetes "Almirante Padilla", Cartagena, 130001, Colombia; elmundodejorge@gmail.com
 - ⁴ Facultad de Ciencias Navales, Escuela Naval de Cadetes "Almirante Padilla", Cartagena, 130001, Colombia; astrid.calderon@escuelanaval.edu.co
- * Correspondencia: juan.palomino.o@armada.mil.co

Resumen: El presente artículo tiene como finalidad realizar un análisis al papel que juega el Militar dentro del marco del posconflicto colombiano, para ello, se realizará una revisión literaria acerca de los aspectos más relevantes del conflicto y posconflicto armado en Colombia, seguidamente se establecerán algunas consecuencias que ha generado el posconflicto en Colombia para las fuerzas militares y finalmente se discutirá a partir de estos hallazgos como se ve involucrado el militar en esta etapa del proceso. Se pretende realizar un breve análisis al escenario del Militar dentro del marco del posconflicto colombiano abordando su papel social en la construcción de una paz total, estable y duradera desde la parte regional del territorio colombiano haciendo alusión a las transformaciones que se están llevando a cabo dentro de las Fuerzas Militares. El objetivo principal del artículo es determinar el rol social y participativo del Militar dentro del marco del posconflicto, utilizando una metodología basada en el método analítico e inductivo, pues como punto de partida se pretende realizar un recorrido literario que comprenderá aspectos normativos, directrices y lineamientos del Ministerio de Defensa en relación al posconflicto colombiano y al militar.

Palabras clave: Rol del Militar; Construcción de Paz; posconflicto colombiano; Fuerzas Militares; Papel social

Abstract: The purpose of this article is to carry out an analysis of the role played by the Military within the framework of the Colombian post-conflict, for this, a literary review will be carried out about the most relevant aspects of the armed conflict and post-conflict in Colombia, followed by a line of the time in which the evolution that the post-conflict has had is reflected and finally it will be analyzed from these conclusions how the military is involved in this stage of the process. It is intended to carry out a brief analysis of the Military scenario within the framework of the Colombian post-conflict, addressing its social role in the construction of a total, stable and lasting peace from the regional part of the Colombian territory, alluding to the transformations that are taking place within of the Military Forces. The main objective of the article is to determine the social and participatory role of the Military within the post-conflict framework, using a methodology based on the analytical and inductive method, since as a starting point it is intended to carry out a literary journey that will include normative aspects, guidelines and guidelines. of the Ministry of Defense in relation to the Colombian post-conflict and the military.

Keywords: Role of the Military; Peacebuilding; Colombian Post-conflict; Military Forces; Social role



Citación: Palomino, J.; Martínez, S.; Burgos, J.; Calderón, A. . Papel militar que se juega en un escenario posconflicto. *DERROTERO* 2024, 18, 1–10.

[10.70554/Derrotero2024.v18n01.03](https://doi.org/10.70554/Derrotero2024.v18n01.03)

Recibido: 26/03/2023

Aceptado: 18/08/2024

Publicado: 30/06/2024



Derechos de autor: © 2024 por autores. Licenciado por Escuela Naval de Cadetes "Almirante Padilla", COL. Este artículo es de libre acceso distribuido en las términos y condiciones de *Creative Commons Attribution* (CC BY) license (<https://creativecommons.org/licenses/by/4.0/>).

1. Introducción

Teniendo en cuenta que en Colombia se suscribió el Acuerdo de Paz entre el Gobierno Nacional y las FARC-EP el 24 de noviembre del 2016, esto ha significado que se vean involucrados los diferentes actores que hicieron parte del conflicto entre ellos los miembros de las Fuerzas Militares quienes cuentan con un papel protagónico en el mismo, por tanto, hacen parte de todo lo relacionado a las diferentes etapas del conflicto entre ellas la del posconflicto la cual se abordará en el presente artículo.

Eraso (2012) considera que, las diferentes acciones tomadas por el Gobierno Nacional para la materialización de la paz en Colombia han generado que las Fuerza Militares deban adoptar papeles y funciones en materia de seguridad civil y social de una manera apresurada y precipitada lo que puede generar traumatismos en el rol social que ha de desempeñar el Militar dentro del posconflicto.

Frente a lo anterior, resulta relevante el poder realizar un breve análisis del rol del Militar dentro del marco del posconflicto colombiano, ya que, se debe partir del hecho de que el Militar cuenta con funciones y actividades fundamentales para contribuir en la construcción de la paz de Colombia, sin embargo, hay que hacer claridad de cuáles son y de cómo deben de ser desarrolladas por el mismo, Cubides and Jesus (2019) manifiestan en su artículo que, en Colombia para poder cumplir con el propósito que tiene el posconflicto dentro del proceso de paz se tuvo que contar con la participación de las instituciones como fue el caso de las Fuerzas Militares y para ello se desarrollaron medidas de nivel estratégico – doctrinal y adicionalmente se organizaron y delegaron nuevas funciones al Ministerio de Defensa.

Es importante resaltar en esta parte introductoria que, Colombia debe de incorporar dentro del ordenamiento institucional de las fuerzas militares todos los lineamientos, directrices y políticas enfocadas al posconflicto, toda vez que, es un tema relativamente nuevo para los Militares que durante décadas venían desempeñando un rol totalmente diferente al que se les propone es esta nueva etapa del proceso de paz, por tanto, es deber del Estado colombiano propender porque esta responsabilidad que deberán asumir todos los militares se haga bajo directrices claras y puntuales que eviten en un futuro traumas al buen funcionamiento de las instituciones.

En ese orden de ideas, Fernandez (2014) la efectividad de los militares frente al rol que deben de asumir de cara al posconflicto, debe de recaer única y exclusivamente sobre el gobierno nacional, sin imputarles quizás conductas que contraríen a lo establecido dentro de su papel, esto debido a que fue el mismo gobierno a lo largo del tiempo quien le impuso o adoctrino a los miembros de las fuerzas militares para que ejercieran un papel activo y de constantes enfrentamientos en la era del conflicto; por tanto, debe de ser comprensible que en la transición de roles se producen altos impactos que afecten de manera directa la implementación de las exigencias que trae la era del posconflicto en Colombia.

Así las cosas, se dará continuidad con los resultados y hallazgo encontrados para el desarrollo del presente artículo.

2. Método

El método empleado en el presente artículo es de naturaleza cualitativo, puesto que se intenta a través de la revisión literaria realizar una interpretación acerca del papel militar que se juega en un escenario posconflicto, a través de este método se puede conocer la estructura del objeto investigado al ser descompuesto en todos sus elementos constitutivos. Quecedo (2002) referente al enfoque Cualitativo manifiesta que, se inicia con la recolección de datos, la observación empírica y algunas clases de mediciones, una vez se realicen estos pasos, teniendo en cuenta la información descubierta se construyen categorías y proposiciones teóricas, que buscan identificar una teoría que justifique los datos hallados. Mediante el estudio de los fenómenos semejantes y diferentes analizados, desarrolla una teoría explicativa.

2.1. Tipo de Investigación

La presente investigación es de tipo teórico-deductivo, en términos generales es la creación de nuevo conocimiento al ir encaminada con el papel militar que se juega en un escenario posconflicto.

2.2. Fuentes de Investigación

Para el desarrollo de esta investigación, se tendrán como base, las fuentes investigación como lo son, las fuentes primarias: la Constitución Política de Colombia, leyes y políticas internas del Ministerio de Defensa; y las fuentes secundarias como: artículos científicos, páginas web, entre otros recursos electrónicos.

2.3. Instrumentos de recolección de información

Se utilizarán como instrumentos de recolección de información, la consulta bibliográfica, la selección de información, el análisis de la información y la sistematización de la información.

3. Revisión Bibliográfica

[Martínez \(2014\)](#) establece que, en principio el Militar puede verse como un ciudadano en armas y que por esta condición debe de obedecer a comportamientos éticos dentro de sus funciones, puesto que, de estos comportamientos depende en gran parte la construcción de la democracia y del orden público en general; teniendo en cuenta lo manifestado por el autor es importante tener en cuenta que dentro de los objetivos y la razón de ser de las Fuerzas Militares no se encuentra la formación de agentes vengadores, sino, que por el contrario se busca que a partir de esta institución se puedan prevenir violaciones a la Ley y a su vez garantizar la paz en los diferentes puntos del territorio Nacional.

Partiendo del concepto anterior acerca de la importancia que tienen tanto las Fuerzas Militares como aquellos que forman parte de esta institución, cabe señalar que Colombia ha sido escenario de un conflicto armado interno que lleva alrededor de 50 años y que ha dejado como consecuencia un número significativo de bajas de la población civil, creación de grupos ilegales, desapariciones, desplazamiento forzado y principalmente la caída de miembros de las Fuerzas Armadas dentro de las acciones de combate, razón a esto se ha intentado implementar diferentes métodos por parte del gobierno para poner fin al conflicto, ahora bien, en la actualidad existe el Acuerdo de Paz el cual se firmó el 24 de noviembre del 2016, y que por consecuente al mismo en Colombia se han adoptado medidas para ir moldeando la etapa final que se ha denominado “posconflicto”.

[Rivera \(2022\)](#) en relación con los acuerdos de paz expresa que, la suscripción de los acuerdos de paz por parte del Gobierno Nacional y las FARC-EP se ha convertido en uno de los acontecimientos más importantes de los últimos años en Colombia en materia de solución al conflicto armado y sumado a eso, los acuerdos se ven como un precedente internacional que sirve como modelo para los demás países de América Latina que estén interesados en llevar paz a su territorio de llegar a tener algún conflicto interno.

Partiendo de lo anterior, y mirando la importancia y lo significativo que resulta para Colombia una adecuada implementación de los acuerdos, es deber de todos los actores que formaron parte del conflicto asumir el papel que dentro de los mismos se les ha otorgado y adicionalmente contribuir a la etapa del posconflicto; en este punto resulta relevante hacer mención de la Política Integral de Seguridad y Defensa Nacional para la Prosperidad (PISDP) del 2011, ya que, en esta política se hace claridad de una forma más detallada el rol que debe de desempeñar el Militar frente a la población civil que de alguna manera se convirtió en clave fundamental del marco del posconflicto colombiano.

La PISDP tiene como objetivo que el personal Militar tengan una mayor inserción dentro de los territorios que se han visto más afectados por el conflicto, así como mejorar la relación entre las Fuerzas Militares y la población civil es decir que, según el Plan, se busca que el Militar tenga un rol de cumplir actividades Cívico-Militares, [Silva \(2014\)](#) citó dentro de su artículo que, “Las fuerzas armadas de un país son su última defensa y deben

disfrutar de legitimidad y apoyo entre la población”, concluyendo que la acción militar debe de estar regida por factores que obedezcan a la seguridad humana planteada por las Naciones Unidas mediante informe del desarrollo humano en 1994.

Por su parte [Cardenas and Gonzalez \(2014\)](#), consideran que, el proceso para la construcción de la Paz en Colombia a través de los acuerdos de paz y los diferentes mecanismos implementados por el gobierno nacional, generan un alto impacto en las FFMM toda vez que deben realizar un cambio de mentalidad de más de 50 años de formación, es decir, deben de pasar de una etapa de confrontación armada a una etapa de reconciliación puesto que es una de las principales características del proceso de paz en Colombia para así tener una sociedad pacífica que vaya ligada a los fines del Estado.

Así las cosas, resulta un poco tedioso dar una definición de posconflicto clara y directa, sin embargo, podría describirse como “El periodo de tiempo en el cual las hostilidades del pasado se han reducido al nivel necesario para que las actividades de reintegración y rehabilitación se puedan iniciar”. Ahora bien, la Universidad de los Andes y la Fundación Ideas Para La Paz, que se dedican a realizar estudios relacionados con el conflicto interno en Colombia, han conceptualizado el posconflicto como “aquel periodo de tiempo que se inicia con el cese de hostilidades entre las partes previamente enfrentadas” ([Rettberg 2002](#)).

Para dar un poco más de claridad frente al significado de posconflicto, los investigadores Ayala y Hurtado expresan que, “El posconflicto se construye, no se alcanza. Explican que el posconflicto no puede entenderse como un fin último, sino como un proceso en el que hay varias tareas por hacer, entre ellas, el fortalecimiento e incluso, la refundación del Estado y por ese camino, el logro de una legitimidad amplia y plural que reemplace el imaginario negativo que de este tienen amplios sectores de la nación”.

Finalmente, para cerrar la revisión literaria, es importante dejar claridad sobre el papel militar que se juega en un escenario de posconflicto, es así que, [INDEPAZ \(2016\)](#) en su publicación manifestaron que, más allá del ordenamiento jurídico colombiano que busca el fortalecimiento de un Estado social de derecho y democrático a través de normatividad que regule los diferentes aspectos del país, para este caso el proceso de paz y el posconflicto, se encuentra también la necesidad de realizar cambios estructurales al interior de las fuerzas militares en cuanto a las políticas que establecen los lineamientos de la actuación, como por ejemplo, la caracterización del enemigo en el campo militar, el carácter de conflicto armado irregular, interno y difuso, las concepciones de seguridad nacional, entre otras. Resaltando también que Colombia es un país que se encuentra significativamente militarizado y con un a ciudadanía constantemente vigilada bajo la sospecha de que cualquier persona puede resultar siendo un enemigo interno, guerrillero en formación o personal espía encubierto.

4. Consecuencias del posconflicto en Colombia para las Fuerzas Militares

La entrada del escenario del posconflicto en Colombia ha generado un alto impacto no solamente en el país sino también dentro de las Fuerzas Militares, teniendo en cuenta que una de las consecuencias más destacadas dentro del posconflicto ha sido la transformación de los enfrentamientos directos que se han vivido en todo el territorio por más de 50 años, teniendo como principales protagonistas a las FARC y a las Fuerzas Militares sumándole a esto la lucha contra el narcotráfico que surgió a raíz de estos grupos armados al margen de la Ley.

[Márquez \(2016\)](#) expresa que, el posconflicto ha generado que la “guerra de guerrillas” que se vivía en Colombia en especial en las zonas rurales y de difícil acceso, se haya transportado a una guerra urbana sin dejar de existir el conflicto en las zonas rurales; es decir, que con las negociaciones que se han adelantado y los insurgentes que han adoptado el acuerdo de paz y la postura del posconflicto a través de la desmovilización trasladaron esa violencia del campo a la ciudad; expresa con esto el autor que el poder que tenían las fuerzas militares sobre el cual recae toda la seguridad social se ha minimizado justificándolo en la implementación de la paz y la etapa del posconflicto haciendo de lado que en el país aún se están presentando confrontaciones y abusos por parte de grupos guerrilleros.

Teniendo en cuenta lo anterior se puede resaltar que una de las consecuencias más nefastas para las Fuerzas Militares a raíz del posconflicto es el haber desprestigiado la razón de ser y la esencia que tienen los Militares en la prestación de su servicio como protectores del territorio, no con esto se pretende indicar que las Fuerzas Militares estén a favor de la guerra, sino que no es preciso quitarles poder de actuación cuando aún se están manifestando actos de terrorismo y de narcotráfico, por el simple hecho de que se debe contribuir en el posconflicto.

Florez (2013) señala que, una de las principales consecuencias que se pueden generar dentro de la etapa del posconflicto radica en su desarrollo e implementación ,ya que, es importante resaltar que uno de los objetivos que se consagra en los acuerdos de paz data sobre la prevención de nuevos conflictos generando de esta manera grandes desafíos que enfrentan las fuerzas militares, es que, alguna de las personas desmovilizadas pueden llegar a tomar justicia con sus propias manos o caso contrario que algún Militar haga lo mismo con una persona que ha dejado las armas.

Lo que manifiesta el autor dentro de sus consideraciones se enfoca principalmente en las emociones y en los sentimientos, toda vez que, como consecuencia del posconflicto se debe de iniciar un proceso de sanación y perdón basados en el daño que se generó de parte y parte en los diferentes combates lo que quizás en la teoría puede resultar sencillo, pero en la práctica se requiere de un trabajo más profundo, de una aceptación y reconciliación que va más allá de una simple orden puesto que es difícil el poderle ordenar al militar que quizás ha perdido compañeros en el campo de batalla o que ha sufrido lecciones físicas y psicológicas a causa del conflicto, que mire a quien fue su perpetrador como uno de los suyos.

Fernandez (2014) considera que, a causa del posconflicto el papel del militar entra a mirarse desde otra perspectiva por lo cual resulta necesario que la misma intensidad con la que se formó al soldado para enfrentar un conflicto de 60 años deba ser igual o incluso mayor y con recursos superiores, ya que no se trata solamente de silenciar fusiles sino también de la integración de nuevos factores como el educativo entre otros.

Ahora bien, dentro de los seminarios que se realizan por parte de la ESG (Escuela Superior de Guerra) que van enfocados y relacionados con la Ética Militar, se suelen analizar casos insignias en especial los que tienen que ver con conflicto armado interno y que han conseguido favorables en relación con el posconflicto; entre los casos emblemáticos por así decirlo, han sido esbozados los que se han presentado en países como Irlanda y Sudáfrica que por mucho tiempo han ido desarrollando e implementando la construcción de una posible reconciliación Nacional.

Adicionalmente, en los seminarios I y II realizados por la ESG, también se dieron a conocer diferentes casos de posconflicto desarrollados en países centroamericanos que, pese a los intentos, obtuvieron resultados desfavorables no logrando avanzar de la manera adecuada en las políticas sociales que se emitieron como herramienta para el desarrollo del posconflicto en estos países.

Así pues, resulta altamente necesario revisar en primer lugar como el ordenamiento constitucional y normativo tipificó y justificó el papel que debía de desempeñar el militar en el escenario del posconflicto en Colombia, partiendo del precedente, que las fuerzas militares se formaron con la misión fundamental de defender la soberanía frente a otras naciones del mundo como también la función de la defensa interna que se les asignó en consecuencia el conflicto armado con grupos guerrilleros.

No se puede olvidar, que es función del Estado el garantizar armonía, orden y paz en todo el territorio nacional, estableciendo para ello una misión y delimitación clara de las instituciones requeridas para ello, entre esas las Fuerzas Militares quienes de alguna manera deberán propender por la paz al interior de la sociedad. Aquí es importante resaltar que en principio el orden público se encontraba en cabeza de la policía nacional y los militares era simplemente la representación de la fuerza armada de Colombia en el ámbito internacional; sin embargo, el Estado colombiano centró la Política de Seguridad y Defensa Democrática

prácticamente en hacerle frente a las amenazas internas que pretendían desestabilizar la armonía interna que vivía el país.

Frente lo que expresa el autor es claro que en Colombia se quiere la Paz, pero simplemente no puede haber una paz total y mucho menos duradera si no se educa a la población civil y a las fuerzas militar, prácticamente se debe de realizar un cambio de pensamiento enfocado a la reconciliación y al perdón, pero es de reiterar que no es una tarea fácil puesto que este conflicto que se vivió o se vive en el país ha cobrado la vida de miles de soldados y de miembros de las fuerzas militares, que han dado su vida por defender la patria y contribuir a la seguridad social que merece la Nación.

Es evidente que, si Colombia requerirá garantizar la paz y salir del conflicto armado, se deberá elaborar políticas estratégicas que garanticen la sostenibilidad de la paz a largo plazo, o lo que se ha denominado como una paz estable y duradera; estas políticas claramente deberán diseñarse también acuerdo a las reformas que se pretendan realizar en el sector defensa en especial aquellas que modifiquen a las FFMM como lo es el caso del posconflicto; por tanto, [Eraso \(2012\)](#) señaló que para Colombia es fundamental y prioritario el diseño de una estrategia que vaya acorde a la realidad y actualidad que está viviendo Colombia en razón al posconflicto que se está implementando.

5. Discusión y debate

[Cepeda \(2013\)](#) manifiesta que, para el caso de los Militares dentro del posconflicto que se oponen o más bien están en desacuerdo con los ideales de paz que ha acordado el Gobierno Nacional con los grupos armados al margen de la Ley, y que, como consecuencia de esta oposición deciden retirarse del servicio activo, es importante reflexionar que sería muy poco probable que aquel militar una vez se retire decida conformar o hacer parte de alguna banda criminal, pues, la carrera Militar hace de los hombres y mujeres que la ejercen personas íntegras que actuarán siempre en servicio de su país y de la población civil. Contra caso podría darse con el guerrillero que quizás no conoce o no tiene otro pensamiento distinto que el de delinquir y que sería más probable que al desmovilizarse decidiera optar por el camino de la delincuencia, la violencia y el narcotráfico.

Por su parte [Posada \(2013\)](#) considera que, para tener éxito en el posconflicto y lograr una adecuada seguridad social y ciudadana en Colombia, es importante que por parte del Gobierno se diseñe un protocolo para ejercer el adecuado control territorial sobre las zonas rurales en especial las de difícil acceso, porque no sería justo para los colombianos ni para los Militares que conforman las Fuerzas Armadas de Colombia, que se hable de un desarme y del cese al fuego exhortando a que los militares en pocas palabras se rindan ante los grupos insurgentes, mientras que estas guerrillas sigan delinquiendo mediante el narcotráfico, reclutando menores y campesinos, violando, matando entre otras.

Frente a la postura de los anteriores autores, se debe tener en cuenta que cualquier idea de reparación o incentivo que provenga del conflicto armado está sujeta por parte de los militares a un alto grado de desconfianza, y no pueden ser culpados por no creer en el posconflicto o en la idea de paz, esto debido a que no es algo que lleve poco tiempo, se está hablando de más de medio siglo de enfrentamientos constantes y directos. Además, se han visto ya múltiples intentos de paz y de cese al fuego, pero lastimosamente todos han fracasado, principalmente porque son los grupos guerrilleros quienes incumplen los acuerdos o los violentan, pues, ellos lo que pretenden es que se llegue a una Paz sin justicia y esto es inconcebible tanto para Colombia como para los Militares que han dado su vida y su alma a la institución y que por la memoria de aquellos que han dejado su corazón en el campo de batalla por defender los ideales de su patria simplemente no sería justo.

[Rettberg \(2002\)](#) sostiene que, la materialización del posconflicto en un país como Colombia que ha sido tan maltratado y abusado por el conflicto armado es un reto para las Fuerzas Militares. Las instrucciones que se imparten dentro de la institución a diferencia de otros países, van enfocadas no a un enemigo externo como es el deber ser del accionar de las Fuerzas Militares de un país, sino a un enemigo interno, lo que dificulta consensuar las posturas y los puntos de vista, toda vez que, cuando se firma la Paz con actores de

diferente nacionalidad o de diferente país, simplemente es un protocolo entre jefes de Estado (presidente/primer ministro), sin embargo, cuando se echa un vistazo a lo que sería la Paz en Colombia, requiere del compromiso y del consenso entre todos los involucrados en el conflicto que lastimosamente pertenecen al mismo país.

El autor dentro de su postura, resalta un punto clave en cuanto a las consecuencias que trae el posconflicto al rol del Militar en Colombia, el cual se relaciona con las instrucciones Militares que se imparten en la carrera, que van enfocadas principalmente a planes operacionales de carácter interno, es decir, las orientaciones brindadas al Militar en Colombia se realizan con aras de enfrentarse al conflicto armado dentro del mismo país, claramente no es en toda la formación, sino en una gran parte de ella; adicionalmente al momento de terminar la parte formativa del Militar el mismo es enviado a unidades que se encuentran dentro de Colombia que son en su mayoría zonas de combate activo y de difícil acceso.

Si Colombia considera estar en medio de un posconflicto, es importante tener claro que este proceso conlleva una situación realmente compleja en perspectivas de todo lo que abarca el tema. Así, Cuando una sociedad se ha recuperado del daño físico causado en el trascurso del conflicto, ha aprendido a jugar con nuevas reglas políticas y económicas y ha sanado sus heridas, individuales y colectivas, de tal manera que haya una expectativa generalizada de que las diferencias que persistan no van a exacerbarse hasta el punto de recaer en el conflicto violento entre las partes.

A raíz de la implementación del posconflicto en Colombia, cabe resaltar que dentro de los diálogos que se están adelantando para la creación de paz estable y duradera deben de participar todas y cada una de las partes actoras del conflicto, se deben de crear o generar políticas incluyentes que garanticen fielmente y conforme a la constitución, que tanto los grupos como las personas que han tomado la determinación de desmovilizarse no van a reincidir en actos criminales, y que, se motive de igual manera la participación del militar en velar por el seguimiento de las personas desmovilizadas, esto, en pro de que las propuestas se cumplan y también porque Colombia se lo merece, es suficiente el daño y el dolor que estos enfrentamientos han ocasionado por parte y parte como para que no se adecue un posconflicto justo y confiable.

De igual forma, no se puede desconocer que, dentro de las fuerzas militares, existen militares que se encuentran en desacuerdo con las medidas que se han tomado en materia del rol que debe de desempeñar en militar dentro de la etapa del posconflicto, muy seguramente porque han sido víctimas del mismo y dentro de sus emociones y sentimientos guarda un profundo resentimiento y no olvidan el sufrimiento por el que han tenido que atravesar a causa de la violencia y de la guerra civil que ha agobiado a Colombia por tanto tiempo.

Cardenas and Gonzalez (2014) frente al caso del personal militar que cuenta con una resistencia al cambio y tienen cierta desconfianza los diálogos de paz, la ciudadanía colombiana debe de cuestionarse, él porque existe la posibilidad de que un militar opte por retirarse de su servicio activo y quiera en su defecto unirse a grupos criminales como acto de rebeldía hacía las nuevas medidas adoptadas por el gobierno nacional; el llegarse a presentar este tipo de situación que es totalmente realista y aterrizada a lo que se está viviendo en Colombia, se le podría atribuir al hecho de que muchos de estos militares pueden sentirse defraudados y porque no traicionados por la institución, aquella institución que por durante mucho tiempo quiso venderles esa idea de proteger a su patria por sobre todas las cosas, y a empuñar un arma en contra del enemigo.

Frente a lo que menciona el autor, se podría ejemplificar la situación, si se pone como supuesto a que aún militar le toque en el ejercicio de sus funciones, la actividad y el deber de escoltar a un grupo de sujetos que pertenecen o pertenecieron a la guerrilla y con los que muy probablemente tuvieron que verse la cara a través de la mira de un fusil, sentirán los militares cierta humillación y pérdida de su norte, puesto que están desempeñando un rol para el que no fueron preparados y capacitados en la misma intensidad en la que se les preparó para la guerra.

También existen otras consideraciones que miran el rol del Militar dentro del posconflicto como una ventaja, el señor [Capitán de Corbeta Solís \(2004\)](#) infiere que, el posconflicto es la oportunidad que se necesita para que se realice una reestructuración a las Fuerzas Militares y que se puede incentivar la participación de militares colombianos en el marco internacional de la paz que realiza la ONU, lo que implicaría que el personal uniformado realice entrenamiento con equipos más modernos y se formen con mayor profesionalismo en el campo militar operacional, resaltando de igual manera que con esta reestructuración las FFMM lograrían ganar mayor prestigio institucional a nivel internacional y se cambie la perspectiva negativa que se tiene en algunos espacios internacionales.

Para dar fin al presente apartado, se cita textualmente lo siguiente: “La misión fundamental del militar debe fortalecer su compromiso de ser guardián de la equidad y un ciudadano comprometido con el desarrollo integral de la sociedad”.

6. Conclusión

De cara a lo desarrollado en el presente artículo se concluye que, para lograr una adecuada implementación del posconflicto en Colombia en cuanto al rol que debe desempeñar el militar, tanto el gobierno como la institución deben de implementar programas en donde se establezcan los mecanismos y las herramientas que contribuyan a dar respuesta a los retos de convivencia y seguridad que trae consigo la construcción de la paz y la reconciliación.

Se debe intentar propender desde la educación la creación de una nueva cultura y mentalidad para las Fuerzas Militares que la que se insten tanto los deberes como las obligaciones que permitan generar un adecuado escenario de posconflicto.

Por su parte, las instituciones que conforman las Fuerzas Militares en Colombia, necesitan crear procesos, herramientas y mecanismos que sirvan de reacción a los nuevos retos que van a enfrentar los militares, esto con el fin de lograr la armonía entre los marginados, las Fuerzas Militares y el Estado, imponiendo mediante la cultura, la educación y demás programas de orden social de cara a los deberes y obligaciones que los mismos tienen en el desempeño de su papel en el posconflicto.

Es importante de igual manera, incluir dentro de las diferentes negociaciones que se establezcan a lo largo de la etapa del posconflicto que se les informe constantemente a los militares acerca de los acuerdos y las negociaciones que se están adelantando para el restablecimiento de la paz, ya que, ellos están en su derecho de conocer bajo que circunstancias y condiciones deben de comenzar a desenvolverse en el papel que juega el militar en la etapa del posconflicto; pues no sería extraño que a raíz de estas diferencias muchos Militares se aparten de la institución y que a su vez en consideración al entrenamiento de mando que muchos tienen, terminen persuadiendo a un grupo de subalternos para que soliciten la baja y se nieguen a continuar con la prestación de su servicio al país.

Teniendo en cuenta los puntos planteados en el artículo, se debe de abrir un espacio de reflexión para considerar los intereses nacionales, para una vez tener claro el papel que va a desempeñar el militar dentro del posconflicto colombiano, se pueda establecer la misión, visión y estructura de las FMM en cuanto a la realidad actual que se está viviendo en el país.

Finalmente, y quizás un factor fundamental que influye en el rol del militar dentro del conflicto son las garantías judiciales que el gobierno debe de proponer a las partes actoras del conflicto, pues sin garantías para los Militares sería muy difícil lograr una credibilidad sobre la implementación de la etapa del posconflicto en Colombia.

Contribuciones de los autores:

Juan Felipe Palomino Otero: Conceptualización, Metodología, Análisis formal, Investigación, Redacción - borrador original. **Sergio Antonio Martínez Toro:** Validación, Análisis formal, Conceptualización, Metodología, Investigación. **Jorge Alberto Burgos García:** Conceptualización, Redacción - borrador original, Redacción - revisión y edición, Supervisión. **Astrid Calderón Hernández:** Redacción - borrador original, Supervisión, Metodología, Validación

Financiación: Esta investigación no recibió financiación externa.

Conflicto de Intereses: Los autores declaran no tener conflictos de interés.

Referencias

- Capitán de Corbeta Solís, B. (2004). Las operaciones de paz de hoy, terreno abonado para el posconflicto. *CEM*, pages 8–11.
- Cardenas, S. and Gonzalez, I. (2014). Rol de las fuerzas armadas y de policía en el marco del posconflicto colombiano. *Universidad Libre Vera Iruis*, 32:149–162.
- Cepeda, I. (2013). *Los medios colombianos juegan un papel esencial en el debate de paz y justicia para el país*. ICTJ, Bogotá.
- Cubides, J. and Jesus, C. (2019). El rol del militar en el posconflicto en Colombia para la construcción de paz. *Opción*, Año 35, Especial No.25.
- Eraso, D. C. (2012). *El papel social del militar en el postconflicto colombiano*. Universidad Militar Nueva Granada Facultad de Ciencias Económicas, Bogotá.
- Fernandez, J. (2014). *Los retos éticos de las fuerzas militares. Compilación de ensayos*. Biblioteca Jurídica Diké, Bogotá.
- Florez, F. C. (2013). Justicia, verdad y dignidad. Obtenido de. Accessed: [Fecha de acceso].
- INDEPAZ (2016). Diversas miradas sobre el papel de las fuerzas armadas en el postconflicto. Obtenido de. Accessed: [Fecha de acceso].
- Martinez, C. (2014). Las fuerzas militares y de policía en el postconflicto colombiano. *Derecho y Realidad*.
- Márquez, J. (2016). *Algunas consecuencias del posconflicto en Colombia para la sociedad civil y las fuerzas armadas*. Universidad Militar Nueva Granada, Bogotá.
- Posada, A. (2013). La seguridad en el posconflicto. Obtenido de. Accessed: [Fecha de acceso].
- Quecedo (2002). Introducción a la metodología de investigación cualitativa. *Revista de Psicodidáctica*, pages 23–104.
- Rettberg (2002). *Posconflicto II papel de la sociedad*. Corporación Nuevo Arco Iris, Bogotá.
- Rivera, E. (2022). *La JEP dentro del Proceso de Paz entre el Estado Colombiano y Las FARC-EP*. Universidad Pontificia Bolivariana, Medellín.
- Silva, G. (2014). Acción integral como una estrategia efectiva hacia la consolidación de la seguridad y la defensa nacional. *Universidad Militar Nueva Granada AD de Relaciones Internacionales, Estrategia y Seguridad*, pages 20–31.

Biografía de los Autores



Juan Felipe Palomino Otero Facultad Ciencias Navales; Escuela Naval de Cadetes "Almirante Padilla", Curso Básico 083



Sergio Antonio Martínez Toro Facultad Ciencias Navales; Escuela Naval de Cadetes "Almirante Padilla", Curso Básico 083



Jorge Alberto Burgos García Facultad Ciencias Navales; Escuela Naval de Cadetes "Almirante Padilla", Curso Básico 083



Astrid Calderón Hernández Facultad Ciencias Navales; Escuela Naval de Cadetes "Almirante Padilla", Curso Básico 083

Descargo de responsabilidad/Nota del editor: Las declaraciones, opiniones y datos contenidos en todas las publicaciones son únicamente responsabilidad de los autores y colaboradores individuales y no reflejan necesariamente las opiniones de DERROTERO y/o de los editores. DERROTERO y/o los editores se deslindan de cualquier responsabilidad por daños o perjuicios a personas o bienes que puedan surgir como resultado de las ideas, métodos, instrucciones o productos mencionados en el contenido. Se recomienda a los lectores verificar de manera independiente la información antes de basarse en ella.